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開會辭 

 主席歡迎各委員及政府部門代表出席灣仔區議會屬下社區建設委員會

第七次會議。主席報告，孫啟昌議員因事未能出席會議。  

 

1. 主席請委員留意放置於席上的議程 (經修訂 )及文件。 

 

第 1 項：通過灣仔區議會屬下社區建設委員會第六次會議記錄 

2. 經盧天送委員動議，鄭其建議員和議，會議記錄獲得通過。 

 

資料文件 

第 2 項：灣仔區議會屬下社區建設委員會行動清單 

(社區建設委員會 57/2012 號文件) 

3. 委員備悉文件。 

 

第 3 項：社區建設委員會屬下工作小組的進度及委員會活動報告 

        (社區建設委員會 58/2012 號文件) 

4. 主席請民政事務處高級聯絡主任(大廈管理)2 鄭小玲女士補充有關大廈管理方

面的工作。 

 

5. 鄭女士補充強制驗樓驗窗計劃座談會暨茶聚的工作進度： 

(i) 已於本年十一月十二日發信邀請被屋宇署納入第一期「強制驗樓計

劃」及「強制驗窗計劃」的灣仔區私人大廈的業主立案法團、業主委

員會、互助委員會、管理公司及居民報名參加上述活動；  

負責人 
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(ii) 如目標大廈已有大廈管理或居民組織，如業主立案法團、業主委員

會、互助委員會及管理公司等，須以有關大廈管理或居民組織的名義

報名參加是次活動；若目標大廈是「三無大廈」，則可以住戶或業主

個人名義報名； 

(iii) 由於名額有限，每幢目標大廈最多只可有三個名額，並會以先到先得

的方法分配； 

(iv) 活動報名的截止日期為本年十一月三十日；及 

(v) 活動的舉行地點為灣仔熙華大廈 2 樓的富臨酒家，而有關的費用全免。 

 

6. 委員對本議題有以下意見： 

(i) 感謝灣仔民政事務處大廈管理組的同事籌備上述活動； 

(ii) 詢問灣仔區被納入第一期「強制驗樓計劃」及「強制驗窗計劃」的目

標大廈的數量；及 

(iii) 詢問大廈管理聯絡組就上述活動通知「三無大廈」業主的方法。 

 

7. 鄭女士就委員的提問回應如下： 

(i) 從屋宇署提供的名單中，灣仔區被被納入第一期「強制驗樓計劃」及

「強制驗窗計劃」的目標大廈共有 129 幢，當中包括住宅樓宇、商住

樓宇及商業樓宇； 

(ii) 對於已有大廈管理或居民組織，如業主立案法團、業主委員會、互助

委員會及管理公司的目標大廈，民政處會向有關大廈管理或居民組織

寄發參加活動邀請信及宣傳單張；至於「三無大廈」，有關的邀請信

及宣傳單張則會逐戶派發； 

(iii) 民政處亦已致電聯絡有關大廈管理或居民組織，鼓勵他們報名參加上

述座談會暨茶聚；及 

(iv) 表示暫未收到「三無大廈」的業主或租户報名參加活動。 

 

第 4 項：2012/2013年度撥予社區建設委員會的灣仔區議會撥款使用情況 

(社區建設委員會 59/2012 號文件) 

8. 秘書補充，是次向委員會提交的撥款申請共三份，故是次向撥款及財務委員會

提交的撥款申請金額為 188,000 元。另外，秘書補充，是次向委員會提交有關

送暖活動的撥款申請中的 60,000 元將滾存至 2013/14 年度撥款。 

 

9. 委員備悉文件。 

 

第 5 項：2013年區議會紀念品建議分發方法 

    (社區建設委員會 64/2012 號文件) 

10. 委員備悉文件。 
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(林達賢醫生及鄭慧敏女士於下午四時十三分出席會議。) 

 

(鍾嘉敏議員於下午四時十五分出席會議。) 

 

討論事項 

第 6 項：醫院管理局及港島東醫院聯網 2012/2013年度工作計劃 

11. 主席歡迎醫院管理局律敦治及鄧肇堅醫院及東華東院行政總監林達賢醫生及

醫院管理局律敦治及鄧肇堅醫院高級院務經理鄭慧敏女士就議題出席會議。 

 

12. 林醫生向委員介紹醫院管理局及港島東醫院聯網 2012/2013 年度工作計劃的內

容，當中包括：(一)紓緩人手短缺和職員流失的措施；(二)管理日增服務需求

的方法；(三)確保服務質素及安全的方法；(四)如何加強與病人和社區的夥伴

關係；及(五)確保具備足夠資源應付服務需要的措施。 

 

(龐朝輝議員於下午四時三十四分出席會議。) 

 

13. 各委員對本議題有以下意見： 

(i) 反映灣仔律敦治醫院外的梯級為前往醫院的長者帶來不便；委員詢問

醫管局可有改善方案； 

(ii) 查詢有關醫管局對長者離院服務的支援；同時，委員歡迎磁力共振服

務的引入； 

(iii) 查詢律敦治醫院新的長者病房與舊有的長者病房的分別，並查詢新長

者病房內的配套設施；及 

(iv) 建議在長者病房內增設安全設施，以防意外發生。 

 

14. 林醫生就委員的提問及意見有以下回應： 

(i) 明白律敦治醫院外的梯級為前往醫院的長者帶來不便；院方過去曾邀

請顧問公司研究相關的改善方案，如在原地增設扶手電梯或升降機，

但都不合符理想，故將會要求新的顧問工程公司重新提交可行性研究

報告，期望能為長者帶來方便； 

(ii) 認同長者離院服務令不少長者受惠。另外，林醫生介紹了駐鄧肇堅醫

院的「護訊鈴」，以電腦識別高危的出院長者，由護士電話跟進及教

導按時服藥，並在長者不適時提供初步求診建議，務求為長者提供離

院後的支援；該項電話支援服務曾經過嚴謹的成效研究，以確定能否

達到為病人及早發現問題和減少不必要住院的目的。研究均顯示接受

電話支援服務的長者在入院服務使用率方面明顯下降；林醫生預計

「護訊鈴」計劃將可擴展至精神科；及 

(iii) 設立新的長者病房原意為改善及疏導現時病房的擠迫情況；長者病房

內的設備仍在初步構思階段，但新的長者病房病床空間將比一般普通

病房寬敞；同時，林醫生深信新的長者病房設備會更完善，而相關的

無障礙設施及扶抱設施亦會包括在新構思之內。 
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15. 委員對林醫生的回應有以下補充： 

(i) 指出公立醫院的泌尿外科手術輪候時間長；委員詢問醫管局就泌尿科

手術與私營醫院合作的可行性； 

(ii) 歡迎律敦治醫院磁力共振服務的引入；委員詢問港島東及港島西醫院

聯網會否考慮把磁力共振服務系統中央化，向市民提供跨區的磁力共

振服務，使磁力共振服務的輪候時間可以縮短； 

(iii) 查詢港島東醫院的眼科服務使用電子病歷檔案的涵蓋率；及 

(iv) 指出東華東院白內障手術的輪候時間長；委員詢問醫管局有否考慮把

部份東華東院病人轉介到葛量洪醫院。 

 

16. 林醫生就委員的補充有以下回應： 

(i) 指出泌尿科私家醫生也有與醫管局合作；為使灣仔居民獲得更適切的

治療，東區醫院的泌尿科醫生每星期也會到訪律敦治醫院兩次為病人

進行前列腺手術；同時，律敦治醫院也歡迎東區醫院的病人預約到律

敦治醫院進行有關手術； 

(ii) 預計磁力共振服務在引入初期需求不會太大，而本區的病人可不必被

轉介到東區醫院做磁力共振檢查；林醫生指出，律敦治醫院磁力共振

服務的配額是開放給整個聯網內的病人，並估計該服務投入後一至兩

年可紓緩整個香港東的輪候時間； 

(iii) 指出港島東醫院眼科住院病人的病歷檔案並未電子化；而眼科門診病

人的病歷則大部份已電子化；醫管局鼓勵公私營醫院合作，希望私家

醫生在登記及註冊後可查閱公立醫院病人的病歷；如此推行下，私家

醫院及公立醫院可互相分享病人的資訊；林醫生重申，鼓勵公私營醫

院合作是醫管局未來的發展方向；及 

(iv) 有關白內障手術的輪候時間：截至 2012 年 9 月，東華東院輪候白內障

手術的時間平均為 16 個月，而瑪麗醫院及香港西的醫院輪候白內障

手術的時間相對地較短；林醫生指出，平衡各個醫院聯網的供求問題

是醫管局的責任，但由於病人對個別醫院有特別偏愛，這使醫管局在

平衡各個醫院聯網的供求時遇到一定困難；在病人對個別醫院有特別

偏愛的情況下，院方會盡量轉介新求診病人到其他白內障手術服務需

求較低的醫院，如瑪麗醫院等。 

 

17. 主席再次多謝醫管局代表出席是次會議向委員介紹醫院管理局及港島東醫院

聯網 2012/2013 年度的工作計劃。 

 

(林達賢醫生及鄭慧敏女士討論此議題後，於下午五時正離席。) 

 

(李兆康先生於下午五時正出席會議。) 
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第 7 項：長者及護老者社區支援服務 

    (社區建設委員會第 61/2012 號文件) 

18. 主席多謝社會福利署黃少芬女士就議題向委員作出簡介，並歡迎循道衛理灣仔

長者服務中心輔導及護老者支援服務副主任李兆康先生就議題出席會議。 

 

19. 社會福利署黃女士向委員簡介社署的長者及護老者社區支援服務，當中的服務

範疇包括：(一)長者中心服務；(二)長者社區照顧服務；及(三)其他社區支援服

務。另外，黃女士亦向委員簡介長者暫託服務、護老培訓地區計劃、體弱長者

家居照顧服務試驗計劃及長者社區照顧服務券試驗計劃等長者及護老者的支

援服務。循道衛理灣仔長者服務中心李先生向委員介紹循道衛理灣仔長者服務

中心護老支援服務的具體內容。 

 

20. 委員對本議題有以下意見： 

(i) 詢問長者輪候入住院舍所需的時間；同時，委員詢問灣仔只得兩所私

營安老院舍提供「買位服務」的原因；及 

(ii) 查詢只在東區及中西區設立護養院舍的原因；委員詢問在灣仔區增設

護養院舍的可行性。 

 

21. 循道衛理李先生就委員的提問及意見回應如下： 

(i) 待長者接受評估後，中心會一直跟進長者的個案；及 

(ii) 輪候護理安老院大概需要兩年半的時間；而輪候護養院則大概需要四

至五年時間。 

 

22. 黃女士就委員的提問及意見有以下補充： 

(i) 輪候院舍所需的時間大多視乎長者的選擇，如輪候護理安老院或護養

院現時平均約需三年；若長者願意入住參與「改善買位計劃」的私營

安老院舍，亦對院舍地區沒有特別要求，則快至一年內可安排入住； 

(ii) 長者輪候院舍時間長主要原因之一是因為長者對個別院舍或地區有

特別的要求及喜好； 

(iii) 有關參與「改善買位計劃」的院舍：社會福利署在遴選合適院舍時會

考慮其人手及床位數目是否符合規定； 

(iv) 輪候院舍服務是中央派位，即使居住在灣仔區長者也可選擇其他區域

的院舍；及 

(v) 社會福利署會在各區合適地方設置安老服務包括院舍服務。 

 

23. 委員詢問，利用灣仔空置大廈作老人院舍的可行性。 

 

24. 黃女士就委員的補充回應如下： 

(i) 設置安老院舍須遵從一定的規定，如高度及空間的限制；及 

(ii) 認同把土地空置浪費；社署會盡力找尋合適的地方增設安老院舍，並

研究利用可用作福利服務用途的空置大廈作安老服務的可行性。 
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(李兆康先生討論此議題後，於下午五時二十六分離席。) 

 

第 8 項：區議會撥款申請 

25. 委員經討論後，同意合辦以下活動： 

 

文件編號 計劃名稱 申請機構 申請款額

(元) 

建議撥款額

(元) 

第 62/2012 號 藝術因妳精彩 聖雅各福群會 28,000 28,000 

備註： 

(i) 委員支持豁免義工與參加者人數 1:40 的比例上限； 

(ii) 委員對此份申請沒有提出任何修改建議，並同意合辦此活動；及 

(iii) 是次 28,000 元的撥款申請是使用勞福局的撥款資助活動。 

  

第 63/2012 號 灣仔區送暖行動 2013 循道衛理灣仔長者

服務中心 
120,000 120,000 

備註： 

(i) 委員支持豁免活動期間派發禮物每份申請最高津貼額 4,500 元的上限； 

(ii) 委員支持豁免義工與參加者人數 1:40 的比例上限； 

(iii) 委員對此份申請沒有提出任何修改建議，並同意向撥款及財務委員會申請撥款資

助是項活動；及 

(iv) 其中 60,000 元將滾存至社區建設委員會 2013/14 年度撥款。 

 

會後註： 

此撥款申請已交由撥款及財務委員會於二○一二年十二月二十日的會議上審批及通過。 

第 65/2012 號 灣仔區癸巳年新春團拜酒

會 

灣仔民政事務處 100,000 100,000 

備註：委員對此份申請沒有提出任何修改建議，並同意合辦此活動。 

 

會後註： 

此撥款申請已交由撥款及財務委員會於二○一二年十二月二十日的會議上審批及通過。 

 

第 9 項：其他事項 

26. 委員向社會福利署查詢申領傷殘津貼人士是否可同時申請長者生活津貼。 

 

27. 社會福利署黃女士表示，長者生活津貼是政府一項新的措施，有關問題會於會

後再向查詢的委員提供。 

 

下次會議日期 

28. 主席宣布，下次會議日期為二○一三年一月二十二日(星期二)下午四時正。 

 



 八 

議事完畢，會議於下午五時三十五分結束。 

 

灣仔區議會秘書處 

二○一三年一月 

 

本會議記錄於二○一三年一月二十二日正式通過。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


